

Petición de perdón por agravios a la comunidad china en México

17 de mayo de 2021



El clima de violencia y pobreza en China debido a las guerras del Opio (1839-1842 y 1856-1860) y a la Rebelión Taiping (1850-1864) provocó una considerable migración china hacia el continente americano. Los primeros grupos de migrantes se instalaron en California, Estados Unidos. Por su parte, en 1880, México firmó el Tratado de Amistad, Comercio y Cooperación con China, lo cual fomentó la llegada de personas de esa nacionalidad a los puertos de Mazatlán, Salina Cruz y Manzanillo.¹

“La memoria histórica de una nación y un pueblo es nuestra mejor herramienta contra el olvido. Si ha sido legítimo exigir disculpas es justo reconocer aquellos pueblos a los que hemos ofendido e injuriado como una idea equivocada de nuestro nacionalismo”.

Sergio Ley López
Exembajador de México en China
2021

Durante los siguientes años los migrantes de ese país asiático se integraron al nuestro, y destacaron por su espíritu emprendedor, pues algunos eran dueños

¹ Juan Antonio Delgadillo Esquivel. “La masacre olvidada: la matanza de Chinos en Torreón”, *Revista Humanitas Digital*, <https://goo.su/J4F3xz>

de un banco y varios negocios de lavandería, tiendas y granjas en Torreón, Coahuila. Gracias a esas actividades contribuyeron al progreso económico de la región.²

Sin embargo, entre el 13 y el 15 de mayo de 1911 tropas maderistas, lideradas por Benjamín Argumedo, atacaron a la comunidad china de esa ciudad. Debido al lamentable acontecimiento perdieron la vida 303 personas chinas, y quedaron manifestados el racismo y la xenofobia contra esta población, ya que existía la creencia de que los migrantes asiáticos les estaban “robando” oportunidades de trabajo a los mexicanos.

En la masacre se violó el derecho a la vida, a la libertad y a la no discriminación de las víctimas. Lamentablemente la xenofobia continuó durante la década de 1920-1930, en especial en los estados de Sonora, Sinaloa y Baja California.³ En ese contexto surgieron las Ligas Nacionalistas Antichinas, que promovieron campañas contra las actividades comerciales e industriales de varios líderes chinos en México.

Reconocer para avanzar en el presente

A raíz de este acontecimiento, el 17 de mayo de 2021 el representante del poder ejecutivo de México y los gobernadores de Coahuila y Durango encabezaron la ceremonia “Petición de perdón por agravios a la comunidad china” en Torreón.⁴ Durante el acto el presidente de México entregó el árbol de la vida al embajador chino Zhu Qingqiao, como acto simbólico de reconciliación, y afirmó: “Nuestro país y su gobierno siempre promoverán la igualdad, la diversidad cultural, la no violencia y la fraternidad universal. Además, quiero aprovechar para agradecerle al gobierno de su país por el oportuno apoyo que nos han dado desde el inicio de la pandemia de COVID-19”.⁵

Por su parte el embajador asiático señaló que una de las funciones de la historia es aprender lecciones a fin de “evitar que se repitan las tragedias”. El agravio ocurrió hace más de 100 años, sin embargo, en algunos lugares de este planeta persisten el racismo y la xenofobia.

La petición de perdón representa una oportunidad para analizar el pasado con miras en el futuro, evitar la repetición de ciertas conductas y creencias con el

² “Petición de perdón por agravios...”, *Memórica México*, <https://bit.ly/3TXaBMH>

³ Gerardo Renique. “Raza, mestizaje y nacionalismo...”, *Revista Cuicuilco de Ciencias Antropológicas*, <https://goo.su/xUKKqUq>

⁴ Presidencia de la República. “Petición de perdón por agravios...”, <https://goo.su/AW3YU>

⁵ *Ibidem*.

propósito de garantizar el derecho a la memoria histórica y la no repetición. En ese sentido, constituye un avance hacia la reconciliación y el diálogo respetuoso entre los involucrados, y abona a una cultura de paz.

En ese marco, la Secretaría de Cultura de Coahuila, en coordinación con el museo Arocena, inauguró la exposición *Memorial. La matanza de los Chinos en Torreón 1911*.⁶ Mediante fotografías de archivo se difunden las circunstancias históricas sobre la discriminación ejercida hacia la comunidad china, de tal modo que se consolide el derecho a la memoria sobre este lamentable hecho, con el fin de no repetir esa situación bajo ninguna circunstancia.

Imagen: <https://goo.su/9bslh>

⁶ “El Museo Arocena abre la exposición ‘Memorial. La matanza de chinos en Torreón (1911)’”
Secretaria de Cultura, <https://goo.su/k7QeH>